

ひまわり かうの

メッセージ

18号

2012.9.11.

西濃地域
癡達障がい支援センター
ひまわり

発行人: 中野たみ子

に拝謁した折にいたじたことがあります。私が短歌を詠んでいることをお知りになつてのことでした。

力ちから
ましゃ

いっぽいもうつへ……



思ふより話ができない、自由に体が動かせない子どもたちの中に在る感性を皇后さまが見守つて下さつてることを知つて、言い尽くせぬ感激にふるえたことを思ひ出しました。

昨日、関特別支援学校に出向き、脳性まひのお子さん(幼児)と少しふれあい、その後、お母さん方との話し合いの場に臨みました。私が昭和五十四年に、ひまわり学園に赴任した頃は、通つてくるのは肢体不自由のお子さんはかりでしたが今は様変わりしてしまいました。でも、昨日は子どもたちと久しぶりにかかり、私自身が力ちからましゃいっぽいもうつた気がしていきます。

「感性の鏡に子ども達ですかう、その感性を受け止めてあげて下さい。そして子ども達のことを詠み、作品を通して

今月末、両陛下が来校されるとの報道がありました。遠くから一目お目にかかることが出来たらいいなあと願いつつ、私も子ども達といつまでも見守つてこよだすこと思い

「ねむの木賞」を「ただき」、十二年前に皇居で皇后さまが作詩された「ねむの木の子守歌」に由来する

を新たにしたのです。

夏休みが終つて

やーあ!! 二学期です。



夏休みが終わって、子どもたちはどんな様子でしょうか。
「学校に行きたくなり!」と言つてゐる子どもたちの姿が
浮かんできますが、皆さんのお子さんは大丈夫でしょうか。
夏休みの間、家庭でどのように過ごしたかによつても、九
月はじめの子どもたちのようすはきっと異なつてゐること
と思ひます。

さて、二学期に入ると、お母さんの方の関心事は、来年度
に向けての適正就学についてではないでしょうか？ 保育園
や幼稚園の先生、教員の方々も、一人ひとりのお子さんに
ついて、その子の将来の自立に向け、悩まれてゐるのでは
ないでしょうか。

学習の基礎能力

小学校で進められる学習は、一つの教室に整然と並んだ
机に向かって、四〇～四五分という時間、先生の話を聞い

たり、自分たちで課題を話し合つたり、取り組んでいく
といつ学習が一般的です。子どもたちにとっても、その学
習形式になじんでいくことのできる力が、小学校入学の
前提になつてゐるようになります。

① 学習態度がどうか

学習しようとすることをしたり、聞いたりし、そ
こに注意を向け、その注意を持續せられる。
② 視覚的認知力、聴覚的認知力が年令相応に育つて
いる。

文字の読み書き、图形の理解、数の操作など、必要
な認知力が備わつてゐる。

③ 学習したこと記憶する能力がある

小学校に訪問して、子どもたちの様子を見てみると、一
年生のこの時期に、すでに困つてゐる子どもたちがたくさん
います。幼児期から支援を受けた子もいれば、全く
そういうことがなされずに入学してきただ子もありますが、も
しかしたら「口と考えて、予防的取り組みを進めていると

「こうも多くなってきているねうどす。

四から五歳で次のような特徴が見られる子がいたら、よく観察し、予防的に取り組んでみるとことで、学習への適応がよくなると考えられます。

・ことばの遅れのあった子

・できることができないことによる子

・先生の指示がわからじくい子

・聞か返しの多い子

・理解はしていのに、ことばの数がふえない子

・名前を覚えるのが苦手で「あれ、それ、二んなの」等

・指示代名詞が多い子

・発音が単語ばかりで文表現に弱い子

・発音の誤りがなかなか改善していかない子

・こひばの言い誤りのある子

・しゃりとりやことば集めなど、ことば遊びが苦手な子

・微細運動が苦手で描画が下手な子

・ほんやりしていることが多い子

・何でもすぐ忘れる子

・落ち着きのない子

・まわりが気になつて人の話を聞いていない子

・生活面は自立しているのにどことなく気がなる子

「癡達障がい」と言つて、広汎性癡達障害（自閉症スペクトラム）やADHD（注意欠陥多動性障害）の子の行動がクローズアップされる傾向にあるようですが、実は

幼児期からこのような気になる園を、「心配になります！」と見すゞることは、良くないのです。もしかしたら「口（学習障がい）であるかもしませんから、子どもたちに意図的にかかわって保育者の力がせひ必要です。

「口は、脳の機能障がいが原因で、基本的な学習スキルが身につかないことが特徴です。言語、コミュニケーションにおける基本的な学習スキルを考えると、

「口は、脳の機能障がいが原因で、基本的な学習スキルが身につかないことが特徴です。言語、コミュニケーションにおける基本的な学習スキルを考えると、日本語で使われる音の弁別ができる。

・聞いたことを記憶する力が年令相応に育つていて、

・単語の中の音を分解したり、単語の音韻を自在に操作できる。

・文字習得に必要な形の弁別や記憶がある。



・文字の表記には一定の約束があることがわかる。

・書くための運動能力がある。

が多いと思いますが、知能検査とともに、お子さんの特性や困り感を知っていくものです。

・一定時間、課題に注意を向けとおくことができる。

等といった力です。「口の子は知的なおくれがないので、二二んな子、他にもいます。」そのうち追いつきます。と言われてしまふことも多いようですが、就学前に文字に全く興味もだながつたり、音の言ひ誤りが多い場合や、一年生でひらがな学習の進度が遅い場合は、その時点での口を疑ってみましょう。

ただし、必要以上に心配をしたり、あきらめたまではやめまじう。先生方と協力して育てていけばいいのですから……。

でも、「口ってどうしてわかるのでしょうか。学校では、おそらく様々な検査も行われてるのでないかと思します。」ローラー、スクリーニング検査や読み書き検査、読書力診断検査、言語能力をみるためのITPA、フロスティック視知覚発達検査など、お母さん方にとつては聞いたこともない検査



検査では、結果も大切ですがプロセスも大切です。検査を進めながら、その子どもの特性や思考のパターンを知つていくわけです。知らない検査者の前では、十分に実力を發揮できないこともあるでしょう。遂にいつもより真剣にまじめに取り組むこともあるでしょう。検査場面での態度や様子が特性を示すことがあります。適正就学のために数値だけが一人歩きしてしまつのではなく、検査によって得られた情報が一人ひとりのお子さんの今後に生かされてはじめて、検査の意義があるのだと思います。（さう言っている私自身、まだまだ分析が不十分で、お子さんのために生かしきれていないことを反省するばかりですが……）

学習の困難さ、単に子どもの努力不足だと決めつけないで、どうでつまむか、いるのかを知つていくことが必要です。担任やコーディネーターの先生方に是非力を貸していただけまじう。

自信を育てる ことばかけ

ところで、お母さんたちも、自分のことばかりについて、考えてみたことがあります。

大好きなお母さんのことば一つで子どもは自信をもつようになります。自分にまますます自信がなくなってしまうのですか……。

例えば、お子さんが国語のテストで70点だったときも「お母さんはどのよしなじみばけますでしょか。

- ①いつも言っているよ。勉強しないから……。こんな点数しか取れなかつ。
- ②ちゃんと勉強したの。前より悪くじゃないの。
- ③今度はがんばつね。
- ④まあまあだね。

- ⑤漢字のところはできないだのにね。と、これが難しかったのかなあ……。

①と②はマイナス面の指摘ですね。③は良いよい思えますが、実は今回悪かったことを暗に指摘していく

す。④は子どもを認めてしまうものの、どこが失敗の原因だったのかに気づかせてほいませんね。

この様に、ことばかけといづれは大切ですね。いつも①や②ばかりじゃ子どもは、勉強しないという気持ちにはならぬないでしょう。つまり、やろうとう意欲まで無くなってしまつてしまになります。「メタ認知」ということばがありますが、自分を客観視して「〇〇は得意だけど△△は苦手」とか「くはわがつくるけど××は十分にわかれいない」というように自分自身を知って、相手に合わせたり場に合わせたりできやるようになる力ももつてこなが

学習を進めていくためには大切なことがあります。⑤のことばかけには、子どもに気づかせるパートがありますが、そこが大切なところです。

幼児期からのことばやアドバイセーションを育てるには、かけとして、言語心理学的技法と言われるものがあります。

ミラーリング……子どもの行動をそのまま真似る。モニタリング……子どもの音声や一言一言をそのまま真似る。パラレル・トーク子どもの行動や気持ちを言語化する。

セルフ・トーク 自分自身の行動や気持ちを言語化する。

リフレクティング 子どもの発音や文法の間違いを正しい言直して聴かせる。

エキスペントン ヒビサの意味や文法を広げて返す。モーデリング 子どもに会話のモデルを示す。

幼児期の「いとば」育成と、私たちは主に「リフレクティングやモニタリングを使ってきました。パラレルトークは子どもたちの行動や気持ちを代弁するものとしても使つてきました。「いとば」の発達にとって大事なことは、いとばを強要して「いいか」「うるさい」といって、いともの気持ちを後回しにしてしまわないこと。子どもの発音を否定したりしないこと等と聞かれたお母さんは多いと思いますが、内面が大きくなるにつれて、なぜが私たちは初心を忘れてしまします。そして、子どもたちに「どうしてかな。言へば」「ん」とか「言わないと分からぬないでしゃう」と、話すことを強要しがちです。助詞や文法のまちがい、発音の誤りに気づけば、ま

ちがいなく「違うでしょ。〇〇でしょ。」と言つてしまふのですな「でしょ」が、お母さん自身がお子さんとの「いとば」や「リフレクション」で復唱してくるぶりをして、正しい発音や文法に言直して聞かせるリフレクティングやエキスペントンを使つてみると、もう少し子どもたちの気持ちは樂になるのではないかと思います。

私たちの目の前にいる子どもたちは、自分の気持ちをうまく表現できなかつたり、「いとば」た字義通りにとつてしまつたり、コバコニケーションの下手な子どもたちです。どんなふうに言ひ表わしたううのが、どのよううに表現を広げて「だらう」のかを示していく時にもその子自身の思ひに立つて話していいことが、基本にあります。子どもたちのじは解放されるに違ありません。そして自信をもつて話すことができる子になつていくと思ひます。もう一度、お母さんやお父さん自身の「いとば」を見直してみましょ。

十月親の会は、十月九日(火)
午後一時～です。

